

Editorial

La salud, en su definición más amplia, trasciende los límites de lo puramente biológico para integrarse con los aspectos psicosociales, culturales y éticos que configuran el bienestar humano. En esta edición de la revista de salud VIVE, presenta una selección de investigaciones que reflejan la complejidad de los determinantes de la salud y la evolución de las estrategias clínicas y comunitarias en América Latina.

Abrimos con una exploración crítica del estado nutricional y el perímetro de cintura según género, un tema que cobra relevancia ante el avance sostenido de enfermedades metabólicas en la región. Esta investigación subraya las diferencias fisiológicas y culturales en la distribución de grasa corporal, y aporta evidencia que podría orientar intervenciones preventivas diferenciadas para hombres y mujeres. En consonancia con la necesidad de humanizar la atención en salud, la revisión sistemática sobre humanización del parto y la atención hospitalaria revisita uno de los aspectos más sensibles de la práctica médica: el respeto a la dignidad de la persona en su momento más vulnerable. La evidencia recopilada no solo muestra beneficios clínicos, sino que refuerza la urgencia de incorporar modelos de atención centrados en la persona y culturalmente pertinentes.

El avance tecnológico también ocupa un lugar central en esta edición. El estudio comparativo entre el tratamiento convencional y Epicite-Balance, un innovador apósito de nanocelulosa, abre nuevas perspectivas en el manejo de heridas crónicas, una problemática en aumento en poblaciones envejecidas y con comorbilidades. La nanomedicina, como se demuestra en este artículo, está dejando de ser una promesa para convertirse en una herramienta clínica viable y efectiva. Por otra parte, el análisis de la autoestima y el consumo de alcohol en estudiantes universitarios de Lima pone en evidencia los vínculos entre salud mental y conductas de riesgo. En un entorno académico cada vez más exigente, el bienestar emocional de los jóvenes debe ser un eje prioritario de acción institucional y de política pública.

Editorial

En un plano aún más complejo, se presenta un estudio piloto sobre identidad étnica y control glucémico en poblaciones indígenas del sureste mexicano. Esta investigación invita a repensar el abordaje de enfermedades crónicas como la diabetes desde una perspectiva intercultural, reconociendo la identidad como un determinante profundo en la adherencia terapéutica y los resultados en salud. Finalmente, el artículo sobre el comportamiento de las pruebas citológicas en el Policlínico René Vallejo Ortiz de Cuba durante 2023 nos brinda una panorámica valiosa sobre la vigilancia del cáncer cervicouterino, una de las principales causas de mortalidad femenina en la región. Este trabajo aporta datos que podrían orientar mejoras en los programas de tamizaje y seguimiento.

En conjunto, los trabajos aquí presentados ofrecen una mirada rica y multifactorial de los desafíos actuales en salud pública y atención médica. Reafirmamos así el compromiso de la revista en salud VIVE con la difusión del conocimiento riguroso y con el fortalecimiento de prácticas que promuevan una salud más equitativa, humana y basada en evidencia.



 MSC. Ivet Yamira Ramos Zambrana
Editora de la Revista de Investigación en
Salud VIVE



Escanea en tu dispositivo móvil
o revisa este artículo en:
<https://doi.org/10.33996/revistavive.v8i23.384>